

## DESEMPLEO Y CANASTA BÁSICA FAMILIAR DE LOS POBLADORES DE UN CENTRO POBLADO DE LA PROVINCIA DE CHICLAYO

UNEMPLOYMENT AND BASIC FAMILY BASKET OF THE RESIDENTS OF A POPULATED CENTER  
IN THE PROVINCE OF CHICLAYO

 Pedro Nicolo García Mendoza<sup>1a</sup>  
 Anderson Jeampier Custodio Miño<sup>1b</sup>  
 Carmen Rosangel Jesús Torres Pérez<sup>1c</sup>  
 María Antonella Bustamante Rivas<sup>1d</sup>  
 Yelixza Belén González Pisfil<sup>1e</sup>  
 Héctor Javier Sanjinez Seminario<sup>1f</sup>  
 Darwin Alexander Bustamante Fermín<sup>1g</sup>

Fecha de recepción : 30/04/2024  
Fecha de aprobación : 31/05/2024  
DOI : <https://doi.org/10.26495/e8z83613>



### Resumen

La investigación aborda el impacto del desempleo y la variación de la canasta básica familiar en un centro poblado de la provincia de Chiclayo durante el año 2024. A través de un análisis estadístico, se examinan las condiciones socioeconómicas de los hogares y cómo el desempleo afecta su capacidad para adquirir productos básicos. La metodología utilizada incluye encuestas y técnicas de recolección de datos validadas y confiables, que permiten obtener información detallada sobre la situación económica de las familias. Los resultados muestran una correlación significativa entre el nivel de desempleo y la dificultad para cubrir las necesidades básicas, evidenciando la importancia de implementar políticas públicas efectivas que mitiguen estos efectos. Se destaca también la necesidad de un crecimiento económico sostenido para reducir el desempleo y mejorar la calidad de vida de la población.

**Palabras clave:** Desempleo, canasta básica familiar, políticas públicas, crecimiento económico.

### Abstract

The research addresses the impact of unemployment and the variation of the basic family basket in a population center in the province of Chiclayo during the year 2024. Through a statistical analysis, the socioeconomic conditions of households and how unemployment affects their ability to acquire basic products. The methodology used includes surveys and validated and reliable data collection techniques, which allow obtaining detailed information about the economic situation of families. The results show a significant correlation between the level of unemployment and the difficulty in covering basic needs, evidencing the importance of implementing effective public policies that mitigate these effects. The need for sustained economic growth to reduce unemployment and improve the quality of life of the population is also highlighted.

**Keywords:** Unemployment, basic family basket, public policies, economic growth.

<sup>1</sup> Universidad Señor de Sipán – Lambayeque - Perú

<sup>a</sup>Estudiante de Administración, Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-2485-1024>, e-mail: [gmendozapedroni@uss.edu.pe](mailto:gmendozapedroni@uss.edu.pe)

<sup>b</sup>Estudiante de Administración, Orcid: <https://orcid.org/0000-0003-1637-5344>, e-mail: [cminopeandersonj@uss.edu.pe](mailto:cminopeandersonj@uss.edu.pe)

<sup>c</sup>Estudiante de Administración, Orcid: <https://orcid.org/0009-0007-9027-2972>, e-mail: [tperezcarmenjes@uss.edu.pe](mailto:tperezcarmenjes@uss.edu.pe)

<sup>d</sup>Estudiante de Administración, Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-1280-6744>, e-mail: [brivasmariaanto@uss.edu.pe](mailto:brivasmariaanto@uss.edu.pe)

<sup>e</sup>Estudiante de Administración, Orcid: <https://orcid.org/0009-0003-2416-3090>, e-mail: [gpsifilyelixzab@uss.edu.pe](mailto:gpisfilyelixzab@uss.edu.pe)

<sup>f</sup>Estudiante de Administración, Orcid: <https://orcid.org/0009-0006-1370-4957>, e-mail: [sseminariohecto@uss.edu.pe](mailto:sseminariohecto@uss.edu.pe)

<sup>g</sup>Estudiante de Administración, Orcid: <https://orcid.org/0000-0002-5976-0923>, e-mail: [bfermindarwinal@uss.edu.pe](mailto:bfermindarwinal@uss.edu.pe)

## 1. Introducción

Es así que existen diferentes problemáticas referentes al desempleo y la canasta básica familiar, en el cual nuestra investigación abarca tres niveles como son internacional nacional y local es así que en el nivel internacional Guerrero (2021) “Evolución del precio de la canasta básica del Ecuador: Análisis del periodo 2000- 2019”, realizó un estudio sobre cómo evolucionaron los precios del beneficio familiar, entre 2000 y 2019, examinando cinco períodos presidenciales para comprender el impacto de las políticas financieras y comunitarias, así como otros factores, en dichos precios. Este análisis se basó en el método analítico-sintético y se desarrolló en un marco documental. Durante la última década analizada, se notó un aumento en las ganancias generales y una mejoría de calidad de vida. No obstante, se destacó que una parte numerosa de la población económicamente activa en Ecuador enfrenta dificultades para conseguir todos los artículos de la canasta básica debido a la falta de ingresos estables.

Franzoni (2021) “Pensión alimentarias y protección social ante la pandemia en América Latina durante el 2020: oportunidades para superar la desconexión”, investiga la carencia de acceso a servicios de respaldo para niños y adolescentes en 19 naciones. Aunque los menores que no residen con sus progenitores son teóricamente aptos para recibir estos beneficios, la mayoría no los obtiene. El estudio tiene como objetivo examinar la relevancia de esta problemática y las responsabilidades del Estado al respecto, así como considerar qué actividades pueden conjugar el beneficio de la familia con el resguardo social. Utilizando un enfoque que involucra la identificación de casos reportados en medios de comunicación, el análisis de archivos regionales y fuentes oficiales, el artículo evalúa la situación actual en términos de seguridad social, seguridad económica y pensiones de emergencia. Se han identificado medidas innovadoras que conectan los pagos de respaldo con redes de protección social, tal como lo es la seguridad ante el desempleo y el fondo de la pensión. Además, se ha observado que el respaldo financiero especial contribuye indirectamente a los ingresos de los menores.

El análisis de Rivera (2024) “Contaminación Hídrica y Derecho a la Seguridad Alimentaria de comunidades indígenas Andino-bolivianas del Titicaca en la cuenca Katari” se enfoca en las comunidades indígenas andino-bolivianas que confían en los recursos naturales para su alimentación en el área del Titicaca, específicamente en la cuenca Katari. Esta dependencia las hace altamente susceptibles a los cambios ambientales. A través de un enfoque cualitativo, la investigación explora la conexión entre el resguardo alimentario de estas comunidades, especialmente en la bahía de Cohana y la comunidad de Chojasivi. El producto sugiere que esta contaminación podría haber impactado el acceso, la disponibilidad, el uso y la sostenibilidad a largo plazo de los alimentos esenciales para los habitantes de estas zonas.

De igual modo en el nivel nacional Valderrama (2021) analiza en su artículo "Una evaluación de la interacción en el contexto de la falta de empleo, subempleo y actividad productiva, Perú", desde 1970 hasta 2018, se ha estudiado la conexión entre la carencia de empleabilidad y el trabajo productivo del Perú, conocida como la ley de Okun, en referencia a las ideas propuestas por Arthur Okun. Esta investigación propone una nueva formulación económica que integra el subempleo como una variable dependiente junto con el desempleo. Esto es especialmente relevante debido a los niveles significativos de empleo precario presentes en economías en desarrollo como la peruana, los cuales actúan como un mecanismo de escape para la población, evitando así tasas de desempleo más altas. Además, se han añadido variables adicionales al modelo de producción con el fin de mejorar su precisión. Los resultados muestran coeficientes más bajos en contraste con las proyecciones iniciales para la economía estadounidense y análisis comparables en otras economías avanzadas. Esto sugiere que sería necesario un mayor crecimiento económico para reducir el desempleo en el contexto peruano. Esta reformulación, que incorpora tanto desempleo como subempleo ayuda a proporcionar una explicación más completa de las necesidades de crecimiento económico en el Perú.

Huanca & Guzmán (2022) en su artículo titulado "Variables asociadas a la selección de alimentos básicos por parte de hogares en la ciudad de Lima durante el año 2019", se propuso determinar los elementos que influyen en la selección de productos básicos en familias de Lima,

tomando en cuenta aspectos socioeconómicos mediante la técnica de Graffar-Méndez Castellanos, hábitos alimentarios (en lo que respecta a la cantidad, calidad, equilibrio y adecuación de la dieta), así como la accesibilidad física y financiera de alimentos (evaluada como el porcentaje del ingreso familiar dedicado a la compra de alimentos). La investigación se basó en una encuesta realizada a 422 hogares de la ciudad. Los resultados revelaron que los patrones de alimentación, la presencia física de alimentos y las particularidades socioeconómicas están vinculados con la cantidad y calidad de la cesta básica de alimentos (con un valor de promedio inferior a 0.05). Además, se encontró que las familias conformadas por aproximadamente entre 3.5 y 4.4 integrantes requieren de entre 2.5 y 3.5 veces el salario mínimo solo para completar sus ganancias y cubrir los egresos de alimentación. En promedio, alrededor del 40% del ingreso familiar se emplea en la adquisición de alimentos, siendo así que, los hogares con ingresos más bajos asignan un porcentaje mayor de sus ingresos a este fin, mientras que las familias con ingresos más altos destinan un porcentaje menor. En conclusión, se determinó que el derecho del entorno familiar para adquirir una canasta básica alimentaria adecuada se ve restringida por diversas variables, como su nivel socioeconómico, la accesibilidad tanto física como económica de alimentos, y sus patrones alimentarios. Aunque ha habido un aumento en el salario mínimo en años recientes, otros factores también inciden en la composición de dicha canasta básica alimentaria.

Mendoza (2020) en su artículo titulado "El potencial humano y la situación de pobreza en distintas regiones de Perú", se propuso analizar cómo el capital humano incide en la evolución de la carencia económica a nivel regional en el país. Dentro del marco teórico del capital humano, se plantea que la acumulación de este tipo de capital, representado por indicadores de educación y salud, ha contribuido a disminuir la pobreza a través del crecimiento económico. El estudio empleó técnicas econométricas, como los mínimos cuadrados ordinarios y pruebas de heterocedasticidad, multicolinealidad y autocorrelación. Durante el período de 2009 a 2019, la pobreza monetaria en Perú mostró una disminución constante, coincidiendo con un aumento en el capital humano, evidenciado por mejoras en los indicadores de salud y educación. Asimismo, se observó que la disminución de la pobreza regional estuvo estrechamente relacionada con el capital humano, siendo más notable en regiones con una mayor dotación de este tipo de capital. De acuerdo con la teoría planteada, se determina que el incremento en el capital humano ejerce una influencia considerable en la disminución de la pobreza a nivel regional, al potenciar la habilidad de las personas para generar ingresos, permitiéndoles así superar el nivel de pobreza. Además, la distribución desigual de ingresos también influye en la generación de pobreza regional, la cual se reduce cuando la distribución de ingresos mejora.

De igual modo en el ámbito local Bustamante & Bejarano (2022), en su artículo titulado "Incidencia de la crisis por el Covid-19 en el incremento del precio de los productos que componen la canasta básica en el distrito de Ferreñafe", a finales de 2019, la afirmación de una emergencia sanitaria a nivel mundial debido a un nuevo virus desencadenó graves impactos económicos. En Ferreñafe, el impacto principal de la pandemia se evidenció en abril de 2020, con desempleo, una reducción en la actividad económica y un alza en los precios. La finalidad de este estudio fue evaluar cómo la crisis del Covid-19 se relacionó en el incremento de costos de todo producto básico en Ferreñafe. Se empleó una metodología característicamente evaluativa e informativa. Los productos señalan que, con razón a la especulación y la disminución, los precios de los productos esenciales aumentaron, dificultando su adquisición debido al incremento del desempleo y la consecuente disminución de los ingresos familiares.

Guarino & Sojo (2020), en su artículo titulado "Apoyo social económico en las familias desempleadas del distrito de Santa Rosa", la finalidad de esta investigación se basó en la observación de como diversos aspectos de la ayuda social pueden afectar la conexión entre el transcurso del desempleo y la salud de los desempleados. Se llevó a cabo una encuesta a 328 desempleados en el distrito de Santa Rosa para evaluar las variables pertinentes. Los resultados revelaron que la percepción de apoyo social actuó como un factor moderador, anticipando una mejor salud y una menor psico somatización en los desempleados, contrarrestando así los efectos negativos del desempleo prolongado

en estos aspectos de la salud. Sin embargo, el temor a manifestarse no produjo el efecto moderador esperado, pero sí tuvo impactos directos en la mayoría de las personas relacionadas con la salud, que se consideran un riesgo adicional para las personas sin empleo. Estos descubrimientos respaldan investigaciones previas que subrayan la importancia del apoyo social percibido como un moderador del estrés en diversas poblaciones, especialmente entre los desempleados. Además, resaltan el impacto negativo de la incapacidad de las personas para expresar y compartir sus emociones y malestar durante el periodo de desempleo.

García (2023), en su artículo titulado “Impacto del clima organizacional y su relación con el desempleo en las empresas de Lambayeque”, por ello las pymes más valiosas e importantes son las que efectúan prácticas para llevar una buena gestión empresarial logrando tener una buena mejora en el ámbito del mercado que se encuentre, siendo una empresa competitiva y teniendo trabajadores comprometidos. Así mismo este artículo tiene como finalidad fundamental, lo cual es plantear un tipo teórico donde nos indique el clima organizacional, el entusiasmo de cada trabajador, su conducta primordial en su puesto de labor, de tal manera se realizó una entrevista con cada persona de la empresa llegando a hacer un aproximado de 863 habitantes, utilizando los diseños de software SmartPLS. Se obtuvo como consecuencias que existe una derivación de manera positiva para cada modelo de teoría, afirmándose que cada entidad utiliza diferentes prácticas con el fin de mejorar en el ámbito nombrado, como otro punto importante es conocer los aspectos de los trabajadores, ya que es muy fundamental. Finalmente, es muy importante que cada entidad de distinto rubro examine el espacio y su clima organizacional para fomentar una buena actividad. Es por ello que nos basamos en diferentes teorías plasmadas por diferentes autores tales como: Dios Jiménez Aguilera et al. (2023) analiza en su artículo titulado: “Happiness, unemployment and economic crisis in Andalusia: Some evidences”, El presente artículo analiza la influencia la degradación lucrativa en términos de bienestar y mejores aspectos de vida en Andalucía. Utilizando indicadores objetivos de empleo e ingresos y comparándolos con indicadores sociales sacados de un formulario específico (n=2700) enfocado en 2 fases (2009 y 2011), se observó una significativa reducción de los niveles de felicidad, especialmente en personas desempleadas en áreas urbanas y jóvenes desempleados menores de 25 años en regiones interiores. Los determinantes individuales muestran que la percepción de las condiciones de vida está influenciada por la situación laboral, los ingresos, la salud y el nivel educativo, destacando que niveles educativos más altos se encuentran relacionado con la baja valoración subjetiva de bienestar y aspectos de la vida. Se nota una actitud adaptativa en parte de la población andaluza, posiblemente debido a niveles educativos más bajos. El estudio subraya la importancia del empleo y los ingresos en el bienestar social, y la diferencia entre percepciones objetivas y subjetivas. También destaca la necesidad de políticas distributivas efectivas y futuras investigaciones que comparen Andalucía con otras regiones de España y Europa.

Kulish et al. (2024) analiza en su artículo titulado: “Unemployment in a Commodity-Rich Economy: How Relevant is Dutch Disease”, Donde se examina la relevancia de la Enfermedad Holandesa a través de un modelo multisectorial de economía abierta que considera el desempleo debido a fricciones en el mercado laboral. Estimaciones Bayesianas cuantifican los efectos de los choques del ciclo económico y los cambios estructurales en la tasa de desempleo. Al aplicar nuestro modelo a la economía australiana, encontramos que el aumento persiste en las ganancias de bienes básicos en los años dos mil provocó una observación del tipo de cambio y una caída en las exportaciones netas, lo que generó presión al alza sobre el desempleo debido a cambios sectoriales. Sin embargo, se estima que este efecto de la Enfermedad Holandesa es cuantitativamente pequeño y contrarrestado por un declive secular en la tasa de desempleo relacionado con la disminución relativa de la utilidad del trabajo en el sector no comercializable versus el sector comercializable. Concluimos que la variedad en los costos de cada producto básico no es tan relevante como otros choques o cambios estructurales para explicar el desempleo incluso en una economía rica en productos básicos como la de Australia. No obstante, se destacó que una parte numerosa de la población económicamente activa en Ecuador enfrenta dificultades para conseguir todos los artículos de la canasta básica debido a la falta de ingresos estables.

Además, se ha observado que el respaldo financiero especial contribuye indirectamente a los ingresos de los menores. dicho esto en la investigación consideramos teorías que nos van a poder describir acerca de nuestras variables de estudio tales como la Teoría Keynesiana manifiesta que la mejor manera de analizar cómo la disminución de los salarios afecta el empleo es a través de la evaluación del impacto de la disminución de los salarios en los diferentes elementos de la demanda global, que abarcan el gasto, la inversión y el saldo comercial, es esencial para comprender el efecto en el empleo. Según, Benetti (2020), el equilibrio general se logra mediante la adaptación de esta última a la oferta global establecida con antelación. Para elaborar este modelo, partimos de una visión macroeconómica que considera la interconexión entre las diversas variables. Las ecuaciones que definen la oferta global se desvinculan del contexto más amplio de interdependencia. Además, tanto la oferta como la demanda de trabajo se determinan exclusivamente por el salario real. Las ecuaciones que gobiernan el mercado laboral y la función de producción constituyen un subsistema que puede ser separado del resto, ya que la solución no está condicionada por otros factores o ecuaciones. A este componente específico se le denomina el "subsistema de la oferta global". De igual modo la Teoría clásica del empleo manifiesta que si la cantidad de trabajo demandada disminuye en función del salario real, suponiendo que los rendimientos del trabajo decrecen (según el primer postulado clásico), y la cantidad de trabajo ofrecida aumenta en función del salario real para compensar el crecimiento de la utilidad marginal del trabajo (según el segundo postulado clásico), entonces lo que Pigou afirma es verdadero de manera tautológica; siempre debe haber un salario que equilibre el mercado. Sin embargo, como señala Keynes. Por ello, Thirlwall (2019), nos señala que la teoría del desempleo, tiene un título engañoso porque no trata sobre el desempleo (énfasis mío), sino sobre cuánto empleo habrá, considerando la función de oferta de trabajo cuando se cumplen las condiciones de pleno empleo. Es así que también la Teoría Clásica de la Compensación manifiesta que El avance tecnológico, representado por la introducción de maquinaria en un área económica específica, conlleva la pérdida de empleos en esa área; sin embargo, los trabajos eliminados son eventualmente compensados por la creación de nuevas oportunidades laborales en otras áreas beneficiadas por el crecimiento económico global impulsado por el aumento del poder adquisitivo resultante de la reducción de costos y precios en la actividad que experimentó inicialmente el avance tecnológico. Según, Roncaglia & Blanco (2022), para otorgar a la noción de "desempleado" un sentido distinto del genérico de "no empleado", se ha intentado en las recopilaciones estadísticas excluir de la categoría de "empleable" a los jóvenes, los ancianos, los estudiantes, las amas de casa, las personas con discapacidad, entre otros. Sin embargo, esto plantea la evidente dificultad de utilizar tanto motivaciones objetivas como subjetivas para excluir a los individuos de la categoría de "empleable", con arbitrariedades en la definición de las primeras (por ejemplo, en los límites de edad entre jóvenes, empleables y ancianos), y con la dependencia de las segundas en el estado de la economía (efectos de desaliento), lo que hace que la oferta de trabajo no sea independiente de la demanda.

Además, resaltan el impacto negativo de la incapacidad de las personas para expresar y compartir sus emociones y malestar durante el periodo de desempleo, es por ello que la presente investigación tiene como objetivo Determinar la relación entre desempleo y Canasta Básica Familiar de los pobladores del Centro Poblado Capote provincia Chiclayo en el año y entre sus objetivos específicos tenemos:

- Identificar la influencia que existe entre el desempleo y la accesibilidad económica de los habitantes en el centro Poblado Capote.
- Existe influencia entre el desempleo y la disponibilidad y variedad de los habitantes en el centro Poblado Capote.
- Identificar la influencia que existe entre el desempleo y la calidad y nutrición de los habitantes en el centro Poblado Capote.
- Identificar la influencia que existe entre el desempleo y el impacto de políticas y medidas gubernamentales de los habitantes en el centro Poblado Capote. }
- De igual modo se plantearon como hipótesis:

- Hipótesis general Existe influencia entre el desempleo y la canasta básica familiar de los habitantes del centro poblado Capote,
- Hipótesis específicas
- Existe correlación entre el desempleo y la accesibilidad económica de los habitantes en el centro Poblado Capote.
- Existe influencia entre el desempleo y la disponibilidad y variedad de los habitantes en el centro Poblado Capote.
- Existe influencia entre el desempleo y la calidad y nutrición de los habitantes en el centro Poblado Capote.
- Existe influencia entre el desempleo y el impacto de políticas y medidas gubernamentales de los habitantes en el centro Poblado Capote.

Este proyecto de investigación se ha realizado con el propósito de contar con una fuente de información para su análisis, la cual permite entender la importancia de la relación entre el desempleo y la canasta básica familiar en la ciudad de Chiclayo, 2024.

Así mismo, esta investigación será de gran importancia para el sector empresarial y gubernamental, ya que facilitará a los tomadores de decisiones y a las instituciones públicas en la formulación de políticas económicas y sociales. También será importante para diferentes instituciones que se puedan beneficiar de esta información, como la cámara de comercio y las organizaciones no gubernamentales que trabajan en el desarrollo económico y social, brindando una fuente de información para el análisis y consulta sobre la situación del desempleo y su impacto en el costo de vida.

Diferentes investigaciones mencionan los efectos del desempleo y el costo de la canasta básica familiar en la economía de los hogares. Apaza, (2017). en su investigación mencionan que la alta tasa de desempleo es un factor que agrava la situación económica de las familias, aumentando la probabilidad de que estas enfrenen dificultades financieras, especialmente en sectores vulnerables como el comercio, la industria y los servicios profesionales y financieros. También se evidenció que el costo de la canasta básica familiar no está fuertemente relacionado con la rentabilidad de las empresas, pero sí afecta significativamente el bienestar de los hogares.

Según Filardo & Cabrera (2019). el desempleo afecta negativamente a las familias del sector agroexportador, reduciendo su capacidad de consumo y dificultando la inversión en necesidades básicas. Se evidenció también que la implementación de políticas de empleo y programas de subsidio pueden ser buenas alternativas para mejorar la situación de las familias y proporcionarles los recursos necesarios para cubrir la canasta básica familiar y mejorar su calidad de vida.

## **2. Material y método**

La presente investigación se basa específicamente en un enfoque cuantitativo tal como lo indica el autor que la investigación es cuantitativa porque utiliza diferentes herramientas para así el logro de un análisis estadístico y matemático para poder describir, explicar y a la vez predecir fenómenos mediante diferentes datos numéricos, de igual modo esta investigación es de tipo correlacional con un diseño no experimental-transversal debido a que no existe una manipulación de ninguna variable. Es así que nuestra población de estudio son los habitantes del centro poblado Capote que pertenece al distrito de Picsi provincia de Chiclayo y Departamento de Lambayeque en cual la comunidad cuenta con 1 802 habitantes. De lo que representa el 80% de la población adulta con un error estimado del 5%.

Para así poder recopilar la información y tener un cumplimiento de nuestro objetivo se empleó la técnica de la encuesta y a la vez el instrumento del cuestionario, en donde el cuestionario fue validado por nuestro asesor, en donde ya una vez validada y arreglar las sugerencias dadas por nuestro validador, ya después hecho se aplicó el Alfa de Cronbach en donde nos permite determinar si nuestro instrumento es confiable. En donde nuestro alfa está por encima del 0.72 tal como lo indica el autor Bravo, 2009 que si el instrumento posee más del 0.72 es confiable, en donde nos da como resultado 0.87 indicando que nuestro instrumento es confiable.

Mediante la información que se ha obtenido de nuestras encuestas se pretende medir si existe correlación entre las variables de estudio por lo que en nuestra investigación se agrupó por variables y dimensiones para así una mayor y mejor interpretación en donde nos da una significación de 0.000 por lo que se utilizó el estadístico de Rho de Spearman.

### 3. Resultados

**Tabla 1:**  
*Prueba de Rho de Spearman para la hipótesis general*

		Canasta Básica Familiar	
Rho de Spearman	Desempleo	Coefficiente de correlación	,829**
		Sig. (bilateral)	,000
		N	63

\*\* . La correlación es significativa en el nivel 0,01 (bilateral).

La prueba de Rho de Spearman muestra una correlación positiva fuerte de 0.829 entre el desempleo y la canasta básica familiar, por lo tanto, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la alternativa en la que indica que el desempleo influye positivamente en la canasta básica familiar de los habitantes en el centro Poblado Capote.

**Tabla 2:**  
*Prueba de Rho de Spearman para la hipótesis específica 1*

		Accesibilidad económica	
Rho de Spearman	Desempleo	Coefficiente de correlación	,713**
		Sig. (bilateral)	,000
		N	63

\*\* . La correlación es significativa en el nivel 0,01 (bilateral).

La prueba de Rho de Spearman muestra una correlación positiva moderada de 0.713 entre el desempleo y la accesibilidad económica, por lo tanto, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la alternativa en la que indica que el desempleo influye positivamente en la accesibilidad económica de los habitantes en el centro Poblado Capote.

**Tabla 3:**  
*Prueba de Rho de Spearman para la hipótesis específica 2*

		Disponibilidad y variedad	
Rho de Spearman	Desempleo	Coefficiente de correlación	,713**
		Sig. (bilateral)	,000
		N	63

\*\* . La correlación es significativa en el nivel 0,01 (bilateral).

La prueba de Rho de Spearman muestra una correlación positiva moderada de 0.713 entre el desempleo y la Disponibilidad y variedad, por lo tanto, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la

alternativa en la que indica que el desempleo influye positivamente en la Disponibilidad y variedad de los habitantes en el centro Poblado Capote.

**Tabla 4:**  
*Prueba de Rho de Spearman para la hipótesis específica 3*

		Calidad y nutrición
Rho de Spearman	Desempleo	,713**
	Coefficiente de correlación	
	Sig. (bilateral)	,000
	N	63

\*\* . La correlación es significativa en el nivel 0,01 (bilateral).

La prueba de Rho de Spearman muestra una correlación positiva moderada de 0.713 entre el desempleo y la Calidad y nutrición, por lo tanto, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la alternativa en la que indica que el desempleo influye positivamente en la Calidad y nutrición de los habitantes en el centro Poblado Capote.

**Tabla 5:**  
*Prueba de Rho de Spearman para la hipótesis específica 3*

		Impacto y políticas y medidas gubernamentales
Rho de Spearman	Desempleo	,860**
	Coefficiente de correlación	
	Sig. (bilateral)	,000
	N	63

\*\* . La correlación es significativa en el nivel 0,01 (bilateral).

La prueba de Rho de Spearman muestra una correlación positiva fuerte de 0.860 entre el desempleo y el Impacto y políticas y medidas gubernamentales, por lo tanto, se rechaza la hipótesis nula y se acepta la alternativa en la que indica que el desempleo influye positivamente en el Impacto y políticas y medidas gubernamentales de los habitantes en el centro Poblado Capote.

#### 4. Discusión

La correlación significativa ( $r = 0.829$ ,  $p < 0.01$ ) entre el desempleo y la canasta básica familiar sugiere que la falta de empleo impacta directamente la capacidad de las familias para adquirir los productos necesarios. Esto está alineado con los hallazgos de Guerrero (2021), que también identifican la falta de ingresos estables como una barrera para adquirir la canasta básica.

La correlación significativa ( $r = 0.713$ ,  $p < 0.01$ ) indica que el desempleo afecta la accesibilidad económica de las familias, dificultando la adquisición de alimentos básicos. Este resultado coincide con las investigaciones de Valderrama y Huanca & Guzmán (2022), quienes también encontraron que los ingresos y el empleo son determinantes cruciales para la accesibilidad a los alimentos.

La correlación significativa ( $r = 0.713$ ,  $p < 0.01$ ) muestra que el desempleo reduce la disponibilidad y variedad de alimentos en la canasta básica, un hallazgo consistente con los estudios de Huanca & Guzmán: Huanca & Guzmán (2022) y Bustamante & Bejarano, (2022) que observaron cómo los ingresos familiares y las crisis económicas afectan la diversidad de alimentos disponibles.

La correlación significativa ( $r = 0.713$ ,  $p < 0.01$ ) entre el desempleo y la calidad y nutrición de los alimentos sugiere que las familias desempleadas enfrentan dificultades para mantener una dieta

equilibrada. Este resultado está en línea con los hallazgos de Huanca & Guzmán, (2022) quienes destacaron la influencia de los ingresos en la calidad de la dieta.

**Impacto de Políticas y Medidas Gubernamentales y Desempleo:**

La alta correlación ( $r = 0.860$ ,  $p < 0.01$ ) entre el desempleo y las políticas y medidas gubernamentales destaca la importancia de las intervenciones políticas para mitigar los efectos negativos del desempleo. Este resultado es consistente con Guarino & Sojo, (2020) quienes enfatizaron la relevancia del apoyo social y las políticas gubernamentales en tiempos de desempleo.

## 5. Conclusiones

Existe una correlación positiva y significativa entre el desempleo y la canasta básica familiar. Esto indica que a medida que el desempleo aumenta, la capacidad de las familias para adquirir productos de la canasta básica disminuye considerablemente. Este hallazgo destaca la necesidad de políticas que fomenten el empleo y aseguren la estabilidad económica para garantizar el acceso a los productos esenciales.

La correlación positiva y significativa entre el desempleo y la accesibilidad económica sugiere que el desempleo tiene un impacto directo en la capacidad de las familias para adquirir bienes y servicios básicos. Este resultado refuerza la importancia de implementar medidas que mejoren las oportunidades laborales y ofrezcan apoyo económico a los desempleados para mantener la accesibilidad económica.

La correlación significativa entre el desempleo y la disponibilidad y variedad de productos de la canasta básica refleja que el desempleo no solo afecta la cantidad de productos que las familias pueden adquirir, sino también la variedad de los mismos. Este hallazgo pone de manifiesto la necesidad de estrategias que aseguren un suministro adecuado y diverso de alimentos, especialmente en contextos de alta tasa de desempleo.

La correlación positiva y significativa entre el desempleo y la calidad y nutrición de los alimentos indica que las familias desempleadas tienen más dificultades para mantener una dieta de calidad. Esto subraya la importancia de programas de asistencia alimentaria y nutricional que apoyen a las familias en situaciones de desempleo para asegurar una alimentación adecuada y balanceada.

La alta correlación significativa entre el desempleo y el impacto de políticas y medidas gubernamentales sugiere que las intervenciones gubernamentales juegan un papel crucial en mitigar los efectos del desempleo. Este resultado destaca la necesidad de diseñar y aplicar políticas efectivas que apoyen a los desempleados, fomenten la creación de empleo y estabilicen la economía para mejorar la situación de las familias afectadas por el desempleo.

Los resultados de este estudio muestran que el desempleo tiene un impacto significativo y negativo en diversos aspectos relacionados con la canasta básica familiar, incluyendo la accesibilidad económica, la disponibilidad y variedad, y la calidad y nutrición de los productos. Además, subrayan la importancia de las políticas y medidas gubernamentales para mitigar estos efectos. En conjunto, estos hallazgos indican la necesidad de enfoques integrales y coordinados que aborden tanto la creación de empleo como el apoyo a las familias en situaciones de desempleo para garantizar su bienestar económico y alimentario.

## 6. Referencias

- Apaza, W., (2017). *Educación y desempleo juvenil en el distrito de Asillo, provincia de Azángaro, departamento de Puno en el año 2016* [Tesis, Universidad Nacional del Altiplano]. <http://repositorio.unap.edu.pe/handle/20.500.14082/3590>
- Bravo, S. (11 de noviembre de 2009). *Revista\_FCE\_Vol 33.indd. Obtenido de Validez Y confiabilidad de los instrumentos de investigación para la recolección de datos:* <http://servicio.bc.uc.edu.ve/educacion/revista/n33/art12.pdf>

- Bustamante, M. & Bejarano, H. (2022). *Incidencia de la crisis por el Covid-19 en el incremento del precio de los productos que componen la canasta básica en el distrito de Ferreñafe*. *Revista Científica y Tecnológica (RCTU)*, 9(1), 25-34. Scielo. <https://doi.org/10.26423/rctu.v9i1.553>
- Dios Jiménez Aguilera, J., Martín, J. M., & Granados Montero, R. M. (2023). *Happiness, unemployment and economic crisis in Andalusia. Some evidences*. *Scopus*, 113. [https://www.scopus.com/record/display.uri?origin=recordpage&eid=2-s2.0-84904681686&noHighlight=false&sort=plf-f&src=s&sid=83f5f6eac9b6175fa780c4d5b90ed5c9&sot=a&sdt=cl&cluster=scolang%2c"Spanish"%2ct&sl=34&s=Unemployment+and+household+economy&relpos=112](https://www.scopus.com/record/display.uri?origin=recordpage&eid=2-s2.0-84904681686&noHighlight=false&sort=plf-f&src=s&sid=83f5f6eac9b6175fa780c4d5b90ed5c9&sot=a&sdt=cl&cluster=scolang%2c)
- Filardo, Verónica y Cabrera, Mariana. *Desempleo en Montevideo* (2019). *Análisis de edad, período y cohortes*. *Rev. Cien. Soc. [online]*. 2024, vol.37, n.54, e206. Epub 01-Jun-2024. ISSN 0797-5538. <https://doi.org/10.26489/rvs.v37i54.6>.
- Franzoni (2021) "Pensión alimentarias y protección social ante la pandemia en América Latina durante el 2020: oportunidades para superar la desconexión" [http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0252-18652021000200095&lang=esb](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0252-18652021000200095&lang=esb)
- García, E. (2023). *Impacto del clima organización y su relación con el desempleo en las empresas de Lambayeque*. *Revista de Ciencias de la Administración y Economía*, 13(26), 205-222. Scielo. <https://doi.org/10.17163/ret.n26.2023.02>
- Guarino, L. & Sojo, V. (2020). *Apoyo social económico en las familias desempleadas del distrito de Santa Rosa*. *Universitas Psychologica*, 10 (3), 867-879. Scielo. [http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1657-92672011000300018&lang=es](http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1657-92672011000300018&lang=es)
- Guerrero (2021) "Evolución del precio de la canasta básica del Ecuador. Análisis del periodo 2000- 2019" [http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1390-76972021000200059&lang=es](http://scielo.senescyt.gob.ec/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1390-76972021000200059&lang=es)
- Kulish, M., Morley, J., Yamout, N., & Zanetti, F. (2024). *Unemployment in a Commodity-Rich Economy: How Relevant is Dutch Disease?* *Scopus*. [https://www.scopus.com/results/results.uri?sort=plf-f&src=pp&sid=83f5f6eac9b6175fa780c4d5b90ed5c9&sot=a&sdt=cl&sl=34&s=Unemployment+and+household+economy&origin=resultslist&sessionSearchId=83f5f6eac9b6175fa780c4d5b90ed5c9&limit=10&yearFrom=2017&yearTo=Present&cluster=scolang%2C"English"%2Ct&offset=10](https://www.scopus.com/results/results.uri?sort=plf-f&src=pp&sid=83f5f6eac9b6175fa780c4d5b90ed5c9&sot=a&sdt=cl&sl=34&s=Unemployment+and+household+economy&origin=resultslist&sessionSearchId=83f5f6eac9b6175fa780c4d5b90ed5c9&limit=10&yearFrom=2017&yearTo=Present&cluster=scolang%2C)
- Mendoza, J. (2020). *Capital humano y pobreza regional en Perú*. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1870-39252019000100111&lang=es](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1870-39252019000100111&lang=es)
- Roncaglia, A. & Blanco, L. (2022). *Tasa de desempleo y tasas de empleo: ¿categorías estadísticas o construcciones teóricas?* *Scielo*. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-16672006000300045](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-16672006000300045)
- Thirlwall, A. (2019). *La relevancia actual de Keynes: el desempleo en los países ricos y pobres*. *Scielo*. [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0185-16672007000400015](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-16672007000400015)
- Valderrama, E. S. (2021). *A review for Peru of the relationship among unemployment, underemployment and production*. *Revista Finanzas y Política Económica*, 13(2), 473-511. *Scopus*. <https://www.scopus.com/record/display.uri?eid=2-s2.085119971975&origin=resultslist&sort=plff&src=s&sid=c3eb8b083a63266b66dc5b1e47be5d26&sot=b&sdt=b&s=TITLEABSKEY%28Una+revisi%C3%B3n+para+el+Per%C3%BA+de+la+relaci%C3%B3n+entre+desempleo%2C+subempleo+y+producci%C3%B3n>

C3%B3n.%29&sl=96&sessionSearchId=c3eb8b083a63266b66dc5b1e47be5d26&relpos  
=0